

inneres Titellkupfer das gestohlene Kind, der kleine Joseph selbst, ein lieblicher Knabe in der sehr kleidsamen brittischen Kindertracht. Er hat eine Blume aus dem Bindengeschlechte in den Händchen. Im Hintergrunde das Meer. Zu seinen Füßen rechts ein treuer Haushund, links eine giftige Schlange aus einer Larve hervorkriechend und gegen den harmlosen Kleinen den züngelnden Kopf hebend, ein trefflich ausgeführtes Aqua-Tintablatt von Cooper. Wir erinnern uns dabei eines schönen großen Blattes, welches schon vor mehreren Jahren nach einem Gemälde von der Cosway gleichfalls in Ackermanns Verlag erschien und der Schutzengel in der Unterschrift heißt, wo einem süßschlafenden Kinde eine giftgeschwollene Schlange droht, die aber vom Schutzengel abgewehrt wird. — Aber man will doch dem frechen Kinderdieb selbst auch in's Auge sehen. Wie sieht der Bube aus, der einen so ruchlosen Plan so weit durchführen konnte? Auch dafür ist gesorgt. Sein Porträt wird in leichter, doch Aehnlichkeit gewährender Manier auf einer eignen Kupfertafel uns vorgeführt. Ja selbst der vom Marquis d'Osmond unterschriebene Passport wird als Fac Simile in einer eignen Tafel der Schaulust Preis gegeben. So entsteht ein mit Bild und Schriftzügen versinnlichter und beglaubigter Thatbestand, der durch's ganze brittische Reich von Hunderten gekauft und von Tausenden mit Theilnahme gelesen wird. Mitleid und Abscheu werden geweckt. Was nur zur Unterhaltung frivoler Neugierde dienen konnte, wird abschreckende Warnungstafel und durch Erregung moralischer Gefühle veredelt, ein Gegenstand allgemeiner Theilnahme.

Böttiger.

Gasbeleuchtung in London.

Die Anzahl der Gaslichter, welche jetzt in London im Gebrauch sind, beläuft sich über 51,000. Die Totallänge der Röhren in den Straßen, durch welche das Gas aus den Reservoirs in die Häuser geleitet wird, ist 288 englische Meilen. In den beiden privilegirten Gaswerken in London werden 620 cylinderförmige Retorten stets gebraucht, und die Gesamtanzahl aller Retorten, in allen Gasanstalten Londons, beträgt 960. Für Tausend Cubikfuß Gasbeleuchtung beträgt in London die Ausgabe nicht mehr als 6 Schillinge, und eine Meile Röhrenlager mit Pflastern und allem, etwa Tau-

send Pfund Sterling. Ein halber Cubikfuß Gas, den man aus den gewöhnlichen Newcastle Arbeitskohlen erhält, ist an Lichtkraft und Zeitdauer dem Lichte gleich, das ein Unschlittlicht hervorbringt, sechs auf das Pfund gerechnet, wenn es eine Stunde brennt, und da so ein Licht fünf Stunden brennt, sind 15 Cubikfuß Kohlengas an Werth einem Pfund Talglichter gleich. Da nun 115 Cubikfuß Kohlen wenigstens 550 Cubikfuß Gas geben, so ist das Gas, welches 36 Scheffel Newcastle Kohlen geben, deren mindestes Gewicht 22 Centner beträgt, der Beleuchtungskraft von Tausend Pfund Talglichtern gleich.

(Aus Accum Kohlengasbeleuchtung, London 1819.)

Andeutungen.

O es kann ja keine Zeit im Menschenleben reicher und seliger seyn, als die Jugend! Ist denn der ganze Himmel nicht mit holdem Blau ausgelegt und voll Sonnen-, Monden- und Sternenglanz? Liegt die Erde nicht, wie eine ununterbrochene Blumenauwe vor dem lebens- und liebetrunkenen Auge? Vernimmt das Ohr nicht lauter Hymnen und feurige Lieder um sich herum auf den schönen Inseln, welche der Strom der Freude bildet? — Und wenn alsdann der Morgenwind im Haine der Zukunft einen Zweig nach dem andern bewegt, und im Spiele fröhlich auf- und niederschwanke läßt: o welche herrliche Ausichten öffnen sich da dem begehrenden Jünglinge, und wie sehr erfreut es ihn, wenn auch nur auf einzelne Augenblicke, ahnend hineinzuschauen in das vielversprechende Wunderland! Ja, wahrlich! die Jugend ist ein Paradies, und selig derjenige, welchem kein Cherub mit dem flammenden Schwerdte die Rückkehr in dasselbige verweigert!

Ach! warum läßt sich doch das tiefste Leben des Innern, wenn es als Aeußeres sich darstellen will, nicht anders als in stummen Zeichen ausdrücken?

Fliehe die Menschen nicht feindlich, sie lieben und leiden, lächeln und weinen ja gleich Dir, und Du und sie, wir alle sind Kinder Eines liebenden, himmlischen Vaters und Glieder Eines großen, ewigen Gemeinde durch Christum!

A. Gebauer.